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从身边出发
两年前的 12 月，袁阳洋在

“金杨家园”微信公众号上看到
金杨新村街道基层立法联系点，
在招募特约信息员后，就在第一
时间报名了。“当时的想法是，这
是一次难得的学以致用的机会，
一定要抓住这次机会，用自己的
专业知识为金杨的发展建言献
策。”袁阳洋回忆道。

次年春天，人大金杨新村街
道工委联系袁阳洋前往参加“金
杨·百姓譚”活动，活动围绕固废
资源再利用的立法后评估展开，
这也是袁阳洋第一次参与立法
相关活动。在会上，人大代表、
行政机关以及居民代表和相关
企业就各自所关心的事项畅所
欲言、积极交流，为了更好地建
设“无废城市”而努力着的模样，
让袁阳洋心生触动。原本书本
上静态的立法知识，也在眼前鲜
活了起来。

之后，袁阳洋成为了街道
“开门立法”调研时的常客，尤其
是关于“夜市经济”的调研，他还
发动了身边许多同学共同参与
调研，形成建议方案。

“夜市不仅是商品交易的场
所，也承载并传播城市文化。夜
市的烟火气息，让夜市经济成为
了城市不可或缺的一部分。”袁
阳洋进入大学后发现，夜市这种
商业模式就常常出现在自己身
边。在校内，学校会组织如美食
节之类也是以摊位形式举行，这
些活动在同学们之间反响热烈，
大家也都十分乐于参加这种活
动。

“在校外，由于上海政法学
院距离松江的泗泾夜市不远，泗
泾夜市也是同学们爱逛的场
所。可以说，上政的学生们见证
了泗泾夜市整个的发展过程，从
最一开始的脏乱差到如今的蓬
勃发展。泗泾夜市的成功转变，
引起我对夜市经济的浓厚兴
趣。”袁阳洋说。

从小切口出发
去年8月，正值暑假，也是金

杨夜市开展得最为火热之时，夜
市既展现出城市的烟火气，又暴
露出一些城市治理的难点。

在这样的背景下，袁阳洋参
加了人大金杨新村街道工委关
于夜市经济的立法研讨会。在
会前，他还兴致勃勃地写了一份
关于夜市管理的相关规定，在会
上探讨。由于尚未经过扎实调
研和论证，导致讨论时各方都认
为该袁阳洋太过理想化，没有可
行性。这并未让袁阳洋泄气，反
而越挫越勇。他开始静心反思
是不是题目定得太大了，如果将

题目更聚焦于夜市经济中的一
个小问题是不是会更好。换言
之，要求解和平衡好治理中的最
大公约数。

作为金杨居民和夜市中的
消费者，他觉得，一定要考虑消
费者权益受到侵犯时应当如何
保护的问题。心动不如行动。
他通过金杨新村街道基层立法
联系点联系上了浦东新区人大
代表、上海爱梦敦置业有限公司
副总经理姚燕芳，并对在金桥国
际商业广场内举办的“乐活夜金
桥集市”进行调研，寻找完善消
费者权益的突破口。

姚燕芳代表告诉袁阳洋，这
一夜市以文创、手作、美食为主
题，辅以文娱、体育活动。其中，
小商品贩卖是夜市的主要经营
模式。根据法律规定，所有商品
都需要明码标价，但是基于摆摊
商贩的能力和小商品贩卖的特
性，给每个商品都贴上价格标签
是有些不切实际。为了解决这
个问题，商业广场和市场监督管
理部门进行沟通，最终确定对于
价格较低的小商品虽无需粘贴
价格标签，但是需要将同价格小
商品归类，放置于一个个价格区
间内，如5元区、10元区。对于
价格较高的小商品则依旧需要
粘贴价格标签。

听完介绍，“包容审慎监管”
这一概念突然跳入袁阳洋的脑
海。虽然这一夜市中没有提到

“包容审慎监管”，但是在小商品
价格标签的例子中无不彰显着
这一概念。“包容审慎监管”常常

用于新技术、新产业、新业态、新
模式等环境，但将它用于夜市的
管理中也能因地制宜。“这是很
难从书本上学到的，让我对如何
运用专业知识有了新的理解，同
时，我更加深信，要因地制宜地
运用相关监管方式对新兴业态
进行管理。”袁阳洋开心地说。

从调研出发
在金桥国际夜市调研行中，

袁阳洋的收获是多重的。当天，
金桥国际商业广场B1层正在举
办宠物展，姚燕芳代表便带着袁
阳洋一并展开调研。宠物展
中，消费者可以和宠物互动，可
万一宠物伤人该怎么办？袁阳
洋了解到，参展商购买公众责
任险是参展的前提。对于发生
宠物伤人的情形，则有安排专
人陪同送医、处理相关事宜的
预案。这一做法给了袁阳洋启
发。他觉得，可以通过让经营
者购买相关保险的方式来确保
在消费者的合法权益遭受侵害
的时候得到相应的赔偿，从而
快速解决纠纷。

在这次调研之后，袁阳洋又
认真梳理了上海市有关夜市经
济的相关政策文件，查阅了与夜
市经济相关的学术论文，与同学
们展开讨论，并得出结论。“在夜
市经济中，消费者的口碑与摊贩
潜在的经济效益成正比。这与
我之前的判断一致，加强消费者
权益保护不仅是夜市经济持续
健康发展的关键之一，也是提升
老百姓幸福感的重要抓手。在

夜市经济中，消费者权益保护不
仅涉及食品安全、产品质量，也
涉及因前述问题而产生的纠纷
是否能得到快速有效的解决。”
袁阳洋说。

夜市经济的繁荣，不仅使城
市的夜生活更加丰富多彩，也为
城市的经济社会发展带来了新
的动力和机遇。袁阳洋希望，自
己的建议能够为金杨的夜市经
济的发展提供助力，让“网红”变

“长红”。
就此，根据之前调研的收获

结合相关的法律法规，他向金杨
新村街道基层立法联系点提出
了“鼓励夜市举办者投保公众责
任险。涉及食品经营的，鼓励夜
市经营者投保食品安全责任保
险”和“消费者在夜市进行消费，
其合法权益受到损害的，可以向
夜市经营者要求赔偿也可以向
举办者要求赔偿，举办者赔偿
后，有权向经营者追偿”等具体
建议条款。

出乎他的意料的是，虽是一
份粗浅的立法建议，却得到金杨
新村街道基层立法联系点的高
度重视，通过进一步邀请专家学
者、社区居民、职能部门论证，提
出更为可行完整的立法建议，再
经新区政府评估后，《浦东新区
推进夜市经济高质量发展若干
规定》已初步列入2025年浦东新
区管理措施的调研项目。

“这样的开门立法，体现了
我们在立法上的‘草根性’，让
普通的老百姓也能参与立法，
真正体现全过程人民民主。”人

大金杨新村街道工委相关负责
人说道。

从生活出发
实际上，在提出关于夜市管

理的建言之后，袁阳洋又先后提
交了一些建言，其中和青少年相
关的就有三条，分别是关于加快
完善志愿服务立法、加快开展全
民健身立法、更好规范夏令营市
场充分保障中小学生权益等。
而“高产”秘诀，就是观察生活，
当好有心人，他分享到。

袁阳洋说，提议加快完善
志愿服务立法，就是希望明确
志愿者侵权责任，这是对上位
法的细化和完善，同时，可以通
过志愿者和志愿组织的侵权责
任的承担方式来使得“好心办
坏事”的志愿者免于赔偿以及
最大限度保障对被侵权人的赔
偿可以落到实处。这样，既有
助于打消志愿者和服务对象的
后顾之忧，又促进志愿服务事
业的进一步健康发展，真正践
行“有困难找志愿者，有时间做
志愿者”。

这一选题的锁定，与袁阳洋
自身当志愿者的经历有关。一
次，他看到，一位志愿者把别人
物件碰坏的情形，当时，他就在
考虑志愿者在志愿服务的过程
中致人损害等侵权责任应当如
何划分界定的问题。

更好规范夏令营市场充分
保障中小学生权益的提议，是袁
阳洋从各大新闻中获得的启
示。他认为，为中小学生夏令
营、研学旅游等活动的立法，是
切实让中小学生享受相应服务，
保证他们的合法权益，促进健康
成长全面发展的一种法治保障，
也是在上位法缺位时的一项补
充。这既能为上位法的出台提
供经验和先例，更是对中小学生
夏令营、研学旅游等活动中问题
的回应。

如今，袁阳洋已是一名研三
的应届毕业生，参与金杨新村街
道基层立法联系点的经历被他
视为整个研究生生涯中最难忘、
最有收获的一部分。在一次次
的思辨、交锋、建言中，袁阳洋学
习到了如何将书本上法律知识
应用到实践中，解决发生的现实
问题，更看到了基层工作者们如
何平衡各方诉求，在法律的框架
内做到情理法相结合，达到法律
效果和社会效果的双赢。

“现在，我在一家国企当法
务实习生，法律专业能力得以进
一步锻炼，也在业务处理中寻找
新的立法需求，希望未来能继续
为全过程人民民主注入青春力
量，发出青年之声。”袁阳洋充满
新的期待。

学法懂法，热情投身“开门立法”
调研建言，发出青年“应谏之言”

一位法学生参与全过程人民民主交出的“答卷”

“我是来自上海政法学院的袁阳洋，是宪法学与行政法学的研三学生。作为一个家在金杨的‘上海土著’，我想用
自己的专业知识为金杨的发展建言献策。”从两年前第一次得知金杨新村街道基层立法联系点招募特约信息员，需要
具有法律专业知识且热心于立法事业的“合伙人”，这个学法青年就燃动了内心的热情。此后，他“一发不可收拾”，截
至目前，他已经提交了五条被基层立法联系点高度认可的立法建议。 青年报记者 刘昕璐

袁阳洋在夜市进行调研。 本版均为受访者供图


